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目管理的十一条“是”，
也就是我们项目管理工作应该遵
循的十一条规律。所谓实事求是，
就是从实际的事物中间去总结出
规律，这是我们举办论坛的主要原
则。

举办论坛的基本方法，就是问
题导向。之所以这样讲，因为我们
每次举办论坛，都是针对当时一段
时间内我们在项目管理方面存在
的疑点、难点或者热点问题进行探
讨、探索和交流，并不断改进提升
我们的工作。之所以每一年的主题
都不一样，就是因为每一年我们项
目管理面临的形势、环境和条件都
不一样，每个时期存在的问题和困
难也不一样，所以我们说要坚持问
题导向、不断改进，在这个过程中
间不断改进我们的项目管理。

问题导向，是这两年的一个热
门词汇，不知道大家对什么是“问
题导向”有没有认真地思考过。首
先，什么是“问题”？“问题”，我个人
理解就是哲学里面讲的矛盾。如果
把问题看成矛盾，我们心里就平衡
多了，因为矛盾是普遍存在的，到
处都有矛盾；而一讲到问题，好像
就心里不舒服，感觉讲问题是不是
就否定了我们的成绩和作为，忽视
了我们大家的努力？其实，问题永
远存在，矛盾普遍存在，只有矛盾
的普遍存在，才能推动事物的发展
进步，这是哲学的基本道理，我们
都学过，项目管理也是如此。矛盾
始终存在，也就是问题始终存在，
这是我理解的“问题就是矛盾”。

其次，什么叫“问题导向”呢？
我个人认为问题导向是工作方法，
是方法论，是指我们如何看待问
题、分析问题和解决问题。所谓如
何看待问题，是我们对问题的态
度。那就是我们要面对问题、直面
问题，不能回避问题。我很欣赏德
安和振华两位同志刚才就安全问
题所作的发言，那就是一种直面问
题、不回避问题的态度。回避解决
不了问题，我们只有具备直面问题
的勇气，才能发动大家的思想、挖
掘大家的潜力去分析和解决问题。
所以我认为举办论坛的一个重要
经验，就是坚持问题导向，不断改
进工作。

如果说论坛还有没有不足的
地方，我觉得有。所以，我对于项目
管理论坛还有一个建议：虚实结

合。所谓论坛，要有坐而论道的内
容，应该坚持虚实结合。这个问题
我曾讲过好几次，我们目前的论坛
是实有余而虚不足。所谓的“虚”，
并不是要让大家弄虚作假，“虚”是
前瞻、战略和远见。所以我们在项
目管理论坛上，对前瞻性的问题进
行分析、提出一些前瞻性的解决办
法或者思路等方面略显不足。

为了弥补这个不足，我今天在
这里就项目管理做些务虚的阐释，
也就是我过去讲过的项目管理发
展的方向。关于项目管理发展的趋
势，我过去讲的是“五化”。但是随
着时代的变化、环境的变化和条件
的变化，我现在认为未来的项目管
理必然会朝着“三化”方向发展，所
谓“三化”就是指部件生产工厂化、
现场作业智能化、作业工人产业
化。过去我还讲过机械化和社会
化，目前看这两化已经不是我们的
难题了，我们所有的资源配置都已
经社会化，我们现场的机械化程度
也比较高，这已经不是我们当今的
难点。

过去我认为“三化”可能远了
点，为什么现在把“三化”突出到这
么高的位置来强调？因为当今世界
信息技术快速进步，特别是5G的出
现，在我个人看来比原来的设想大
大提前了。在5G环境下，凡事皆有
可能，比如物联网是可能实现的。
有了5G技术，我们的工厂化、智能
化和产业化显得更加现实和可行，
“三化”肯定会变成我们建筑业的
发展方向。

过去我曾经设想“三化”可能
会在十年或二十年后实现，现在我
感觉会提前实现。比如说智能化，
有的公司在推进智能化方面，虽然
可能带有宣传的意味在里面，但是
即便是为了宣传也不能掩盖、更不
能忽略在智能化研究方面的进步，
特别是我们一些建筑施工企业以
外的企业，在投入大量人力、物力、
财力来研究建筑施工方面的智能
化，这个很重要。作为建筑央企和
建筑行业排头兵，我们有责任去引
领这件事，我建议经营班子在今后
一段时间内，可能逐步要考虑安排
这方面的前沿性研究，要有长远的
打算，下决心加大投入，初步可以
考虑成立几个相关的领导小组或
者专业小组来专题进行前沿性和
战略性研究。这虽然不是马上就能

直接实施的，但这一定是发展方
向。

工厂化、智能化和产业化，这
三者是互为条件，缺一不可。如果
有了工厂化，却没有智能化，那么
到现场作业的时候依然很难；如果
有了前面两化，却没有工人的产业
化，没有那么多高素质工人，要实
现前两化也很困难。所以我认为这
三化是相辅相成、缺一不可，应该
要齐头并进、整体推进。我讲这些
务虚的方面，是想启发和引导大家
能在下一届项目论坛时对前沿性
和战略性问题多加研究。

以上是我对十年项目管理论
坛的一个简要回顾和总结。项目管
理论坛还要继续办下去，而且我相
信会越办越好。我相信在十年后，
我们召开第二十届项目管理论坛
的时候，我刚才讲了“三化”就基本
已经实现了，到时请大家再验证我
的判断。

根据会议的安排，我在这里再
强调一下下半年的三项重点工作，
需要大家引起高度重视。

根据党中央和中建集团党组
的统一安排部署，“不忘初心、牢记
使命”主题教育分两批进行。现在
正在进行第一批主题教育，即面向
局总部部门副职以上领导同志，下
半年局属单位要开展主题教育工
作。关于此项工作我再提前向大家
提出三点要求。

一是要充分认识主题教育的
重要意义。“不忘初心、牢记使命”
主题教育，这是我们党在新时代加
强党的建设、推进“四个全面”战略
布局的一项重要举措，也是十九大
报告里面提出的明确要求，各单位
一定要高度重视。

二是要掌握好主题教育的工
作要求。总的要求就是十二个字：
守初心、担使命，找差距、抓落实。
我们要牢牢记住，开展主题教育不
能流于形式，一定要出效果。特别
是要抓住后面两个要求，即找差

距、抓落实，也就是我刚才讲到的
问题导向、不断改进。通过这次主
题教育，希望广大党员干部能在各
个方面有所提高，实现本次主题教
育总体目标，即理论学习有收获、
思想政治受洗礼、干事创业敢担
当、为民服务解难题、清正廉洁做
表率。通过主题教育，希望每一个
党员领导干部能在这五个方面都
有所进步、有所收获。

三是要解决好主题教育中面
临的主要问题。首先，要坚决杜绝
形式主义，形式主义害死人，浪费
时间、精力、钱财，很没有必要。开
展主题教育一定要紧扣我们的生
产经营，不要搞形式主义。其次，要
注意和生产经营相结合，做到主题
教育和生产经营两不误、两促进。
最后，要把自己摆进去，把自己的
思想摆进去，把自己的工作摆进
去，把自己的行为摆进去，也就是
要结合自己的思想、结合自己的工
作来开展主题教育。

下半年这将是局属各单位的
一项重点工作，我在此先作强调。
关于具体的做法和安排要求，局党
委工作部届时会按照集团党组的
统一安排来进行部署，请各位党委
书记、专职副书记和党群部门的同
志把这个事情抓好。

十九大以后，中央于今年3月
26日派出中央第十四巡视组，对中
建集团党组进行了政治巡视。7月
24日，中央巡视组在一定范围内通
报了巡视的情况，局领导班子前往
参加。本次政治巡视是中央对中建
集团党组和我们各级党委进行的
一次政治体检。当然，中央的巡视
也是坚持问题导向，反馈的结果更
多的是问题。然而反馈问题丝毫不
影响或者不能磨灭大家所做的工
作和所取得的成绩。巡视反馈内容
的正式文件是否会下发传达或者
传达到什么范围，目前我还不知
道。我在这里可以告诉大家，集团
党组郑学选副书记受官庆书记委
托，代表集团党组在巡视反馈会上
作了一个表态发言，表示“对巡视
反馈的所有的问题照单全收、全面
整改”。

那么我们作为二级单位党委，
对巡视反馈问题采取的态度，应该

就是“全面对照、全面整改”。中央
巡视反馈的问题主要是针对整个
中建集团而言的。虽然通过纪检系
统反馈给我们的问题线索不是特
别多，但是这丝毫不能说明我们的
工作做地都比别人好，也不能说明
我们的问题就比别人少。所以大家
不能掉以轻心，不可麻痹大意。

我个人认为，凡是在中央巡视
报告里反馈的中建集团存在的问
题，在二局或多或少、或深或浅、或
大或小都存在，我们都能在这些问
题里面找到自己的影子，大家一定
要有这个认识。所以，我刚才讲一
定要全面对照。不要认为没点我们
的名，或没有反馈太多的问题线
索，我们就平安无事了，绝不是这
样的。大家一定还是要坚持问题导
向，凡是集团层面存在的问题，或
者系统内其他单位存在的问题，我
们这里或多或少都会存在。只有以
这种思想、这种态度去面对，我们
才能做好巡视整改的相关工作。

完成整改本身很容易，因为反
馈给我们的线索不太多。但是要通
过举一反三，通过巡视整改建立长
效机制，防范于未然，这才是我们
的目的。我们不是为了整改而整
改，我希望通过整改能发现一些规
律性的东西，能建立一些长效的防
范机制。比如，这次巡视反馈指出，
中建集团从上一轮巡视以来，90%
以上的腐败案件发生在四级次单
位和项目上。这与上一轮巡视反馈
的在边远散小项目上存在苍蝇式
腐败的问题是一脉相承的，这说明
上一轮巡视反馈的问题依然没有
彻底解决。刚才振华同志通报，依
然还有个别公司，不在合格供应商
名录内进行采购。不管有什么理
由，我们首先怀疑是否有腐败问
题，否则为什么不在合格供应商名
录内采购呢！物资集采平台已经很
方便了，在这里采购能让大家感觉
阳光透明，也给大家减少很多不必
要的麻烦。集中采购的产生，一方
面是我们管理的需要，另一方面也
是反腐倡廉和保护干部的一种做
法，希望在座各位高度重视。

所以巡视整改不能就事论事，
一定是要全面对照，举一反三，形
成长效机制，把一些老大难的问
题，把上一轮巡视突出、这一轮巡
视依然突出的问题彻底解决掉，不
能在今后再次巡视时还存在老问
题。如果那样的话，证明我们企业
的党组织和纪检组织没有切实发
挥作用，因为每次发现的问题都解
决不了。

在 2019 年年中工作会暨第十届项目管理论坛上的总结讲话
□局党委书记 董事长 陈建光 （根据录音整理）

坚持问题导向
认真抓好主题教育

一

坚持问题导向
全面抓好巡视整改

二

（上接 1版）

（下转 3版）主会场


